
ПРОТОКОЛ 
заседания Совета по развитию экспорта в Томской области 

16.12.2021 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВОВАЛ: 
Гурдин Юрий Михайлович - заместитель Губернатора Томской области по 

инвестиционной политике и имущественным 
отношениям 

УЧАСТВОВАЛИ: 

Беляев 
Александр Николаевич 

- руководитель Центра поддержки экспорта 
Некоммерческой организации «Фонд развития 
бизнеса» 

Брагова Елена 
Анатольевна 

- руководитель представительства АО «Российский 
экспортный центр» в Новосибирске 

Дробышев Евгений 
Николаевич 

- заместитель коммерческого директора АО «НПФ 
«Микран» 

Забавнова Наталья 
Константиновна 

- начальник Департамента потребительского рынка 
Администрации Томской области 

Звездов Александр 
Владимирович 

- и.о. руководителя Представительства АО 
«Российский экспортный центр» в г. Красноярске 

Иванова Елена 
Григорьевна 

председатель Комитета по внешнеэкономической 
деятельности Департамента международных и 
региональных связей Администрации Томской 
области 

Каминский 
Петр Петрович 

- начальник Департамента науки и высшего 
образования Администрации Томской области 

Карпов 
Евгений Александрович 

- заместитель начальника таможни - начальник 
службы Кемеровской таможни по Томской области 

Кириллова Елена 
Юрьевна 

председатель Комитета по экономике, финансам и 
инвестициям Департамента по социально-
экономическому развитию села Томской области 

Кобзев Геннадий 
Анатольевич 

проректор по международному сотрудничеству 
Томского государственного университета систем 
управления и радиоэлектроники 



Кудрин 
Вадим Юрьевич 

- директор Ассоциации «Союз томских 
лесопромышленников и лесоэкспортеров» 

Куприянец 
Ирина Михайловна 

- начальник управления экономического развития 
администрации муниципального образования 
«Город Томск» 

Нефедова Евгения 
Викторовна 

заместитель начальника Департамента 
международных и региональных связей 
Администрации Томой области - председатель 
Комитета международных связей 

Радионов Олег 
Викторович 

- руководитель проекта по координации 
региональных программ АО «Российский 
экспортный центр» 

Стуканов 
Алексей Александрович 

начальник Департамента международных и 
региональных связей Администрации Томской 
области - секретарь Совета 

Тепляков 
Евгений Евгеньевич 

- директор ООО «Элком плюс» 

Халецкая 
Ирина Николаевна 

- директор ООО «Центр инновационного развития 
Томской области» 

Шварцев Сергей 
Григорьевич 

- начальник Департамента промышленности и 
энергетики Администрации Томской области 

Юн 
Сергей Миронович 

заведующий кафедрой мировой политики 
факультета исторических и политических наук 
Томского государственного университета, кандидат 
исторических наук, доцент 

Ядыкин Дмитрий 
Александрович 

заместитель председателя Комитета по 
внешнеэкономической деятельности Департамента 
международных и региональных связей 
Администрации Томской области 

Янко Игорь 
Валентинович 

- заместитель начальника Департамента лесного 
хозяйства Томской области 

Выступил: 
1. А.Н. Беляев доложил об основных итогах реализации мероприятий Центра 

поддержки экспорта (далее - Центр) в 2021 году и планах на 2022 год. 
В 2022 году в числе приоритетных направлений деятельности Центра будут: 

популяризация экспортной деятельности, образовательные мероприятия, в том числе 
семинары по программам АНО ДПО «Школа экспорта АО «Российский экспортный 
центр», продвижение товаров и услуг томских предприятий посредством организации 
бизнес-миссий, развитие экспорта по каналам электронной торговли. В перечень 
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рынков, представляющих интерес для томских компаний в 2022 году, входят: 
Казахстан, Узбекистан, Кыргызстан, Азербайджан, Индия, Вьетнам, Объединенные 
Арабские Эмираты, Сербия. Окончательный список стран для проведения мероприятий 
будет сформирован с учетом рекомендаций АО «Российский экспортный центр» и 
актуальной эпидемиологической обстановки. 

Решили: 
- Принять к сведению информацию докладчика. 
- Совместно с Департаментом международных и региональных связей 

Администрации Томской области дополнительно проработать вопрос 
участия компаний Томской области в 2022 году в кобрендинговых 
акселерационных программах. 

Выступил: 
3. Радионов О.В. высказался об основных проблемах и результатах внедрения в 

Томской области Регионального Экспортного Стандарта 2.0 (далее - Стандарт). 
Согласно планируемым изменениям в федеральный проект «Системные меры 

развития международной кооперации и экспорта» контрольная точка о полном 
внедрении Стандарта будет перенесена на 01.07.2022. На данный момент в Томской 
области внедрено 10 из 15 инструментов Стандарта. До конца года для выполнения 
нового плана региону необходимо внедрить еще один инструмент. Проведение же 
данного заседания Совета позволяет Томской области выполнить инструмент №5 и 
контрольную точку проекта на 31.12.2021 года. 

Решили: 
- Принять к сведению информацию докладчика. 
- Департаменту международных и региональных связей Администрации 

Томской области при получении информации о внесении изменений в 
федеральный проект «Системные меры развития международной 
кооперации и экспорта» обеспечить оперативное подписание 
дополнительных соглашений и внесение изменений в региональный 
проект; 

- Департаменту международных и региональных связей Администрации 
Томской области для внедрения инструмента №7 Стандарта «Обеспечение 
присутствия субъекта Российской Федерации на зарубежных рынках», 
проработать вопрос о подписании плана мероприятий в рамках 
действующего соглашения с Общероссийской общественной организацией 
«Деловая Россия». 

Выступил: 
4. Шварцев С.Г. проинформировал о промежуточных результатах экспортной 

деятельности промышленных предприятий Томской области. 
В 2022 году Департамент промышленности и энергетики Администрации 

Томской области продолжит реализовывать мероприятия по вовлечению томских 
предприятий к участию в программах государственной поддержки Минпромторга 
России: программе софинансирования расходов по возмещению части затрат на 
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реализацию инвестиционных проектов по модернизации и развитию промышленных 
предприятий (Постановление Правительства Российской Федерации от 24.11.2020 
N 194) и поддержке Корпоративных программ повышения конкурентоспособности 
(Постановление Правительства Российской Федерации от 23.02.2019 N 191). 

Решили: 
- Принять к сведению информацию докладчика. 

Выступил: 
5. Дробышев Е.Н. проинформировал о том, что в НПФ «Микран» как один из 

крупных региональных производителей микроэлектроники планирует в среднесрочной 
перспективе нарастить объемы экспортных поставок своей продукции и преодолеть 
сложности, связанные с изменениями цепочек поставок комплектующих и 
товаропроводящей сети предприятия. Компания заинтересована в продолжении 
сотрудничества со странами СНГ, углублении контактов в Индии, ввиду 
необходимости замены поставщиков комплектующего оборудования. 

Решили: 
- Принять к сведению информацию докладчика. 

Выступил: 
6. Тепляков Е.Е. проинформировал о следующих проблемах, с которыми 

сталкивается компания: 
- проблема взаимного признания вакцин от COVID-19 в России и за рубежом. 

Необходимость вакцинировать сотрудников компании, которые выезжают за рубеж, 
что создает дополнительные издержки для компании; 

- проблема необходимости проведения сертификации и сроков ее осуществления 
для аппаратных средств, ввозимых в Россию. Длительность проведения сертификации 
(до полугода) негативно сказывается на бизнес-процессах и конкурентоспособности 
компании; 

- проблема качественной подготовки кадров для IT компаний, как инженерной 
направленности, так и обеспечивающих бизнес-процессы организации (маркетологи, 
проджект-менеджеры, продакт-менеджеры, тестировщики и другие). 

Позитивно отмечена инициатива по реализации в Томской области 
кобрендинговых акселерационных программ и дана высокая оценка участия компании 
«Элком плюс» в акселерационной программе «GO GLOBAL» 

Решили: 
- Принять к сведению информацию докладчика. 
- Департаменту высшего образования и науки совместно с Департаментом 

международных и региональных связей провести работу по составлению 
единой базы запросов от томских экспортно-ориентированных компаний 
по вопросам подготовки кадров. 

Выступил: 
7. Янко И.В. доложил об основных мероприятиях и задачах по развитию 

экспорта продукции лесной и деревоперерабатывающей промышленности в 2022 году. 
В 2022 году при поддержке Администрации Томской области и Департамента 
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лесного хозяйства Томской области планируется завершить строительство завода по 
созданию OSB-плит компании «Монолит-строй», а также завершить реконструкцию 
производства компании «Сибирьлес», что, безусловно, позитивно скажется на объемах 
экспортных поставок продукции лесной и деревоперерабатывающей промышленности. 
Был обозначен риск прекращения поставок в Узбекистан и другие страны СНГ, по 
аналогичной ситуации в 2020 году, связанной с пандемийными ограничениями. Однако 
по оценке специалистов данный риск минимален. 

Решили: 
- Принять к сведению информацию докладчика. 

Выступил: 
8. Забавнова Н.К. проинформировала об промежуточных итогах экспорта 

продукции АПК в 2021 году и основных мероприятиях и задачах по развитию экспорта 
продукции АПК в 2022 году. В 2022 году в рамках продвижения пищевой продукции, 
произведенной в Томской области, Департаментом потребительского рынка 
запланировано участие в трех международных выставках: Sial (Шанхай, КНР), SeolFood 
(Сеул, Республика Корея), Осенняя выставка продуктов питания (Москва, РФ). Также 
было отмечено, что данные мероприятия могут быть заменены аналогичными, в 
соответствии с эпидемиологической ситуацией. 

Решили: 
- Принять к сведению информацию докладчика. 

Выступил: 
9. Каминский Пётр Петрович доложил о проблемах и задачах по привлечению 

иностранных студентов в пост-ковидный период. Перед приоритетным проектом 
«Большой университет «Томск» поставлена одна из задач - увеличение количества 
студентов с 60 тысяч человек в 2020 году до 100 тысяч человек в 2030, среди которых 
10 724 и 25 724 иностранных студентов соответственно. В связи с данным прогнозом 
необходимо увеличение мест в общежитиях. С этой целью создан проект по созданию 
кампуса на левом берегу реки Томь. Каминский П.П. отметил проблемы с пересечением 
границ иностранными студентами ввиду ковидных ограничений, а также 
вакцинирования иностранных студентов (не разрешено даже платно прививаться). 

Решили: 
- Принять к сведению информацию докладчика. 

Выступил: 
10. Кобзев Г.А. проинформировал об основных мероприятиях по развитию 

экспорта образовательных услуг в рамках реализации проекта «Большой университет 
Томска». 

На сегодняшний день «Большой университет» и руководство ТУСУРа видят 
временное преодоление проблем с вакцинацией и пересечением границ иностранным 
студентами во внедрении программ смешанного (онлайн-оффлайн) обучения, в 
котором ТУСУР имеет двадцатилетний опыт. По мере появления мест проживания и 
улучшения эпидемиологической обстановки иностранным студентам постепенно будет 
предлагаться переход на очное обучение. Также отмечается, что в системе учета 
иностранных студентов не учитываются студенты, обучающиеся на подготовительном 
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факультете и в аспирантуре (в сумме около 8% от общего числа иностранных 
студентов). 

Решили: 
- Принять к сведению информацию докладчика. 
- Рекомендовать структуре, ответственной за реализацию проекта 

строительства межуниверситетского многофункционального 
студенческого городка на левобережье реки Томи, при формировании 
концепции кампуса учитывать также иностранных студентов, 
обучающихся на подготовительном факультете и в аспирантуре. 

Выступил: 
11. Карпов Е.А. проинформировал, что таможня в Томской области работает в 

качестве таможни фактического контроля. На данный момент стоит задача по переходу 
с 1 января 2022 года на электронный документооборот на транспортировку древесины и 
продукции ее переработки. По этому вопросу запланировано совещание с 
Департаментом лесного хозяйства Томской области. 

Решили: 
- Рекомендовать Департаменту международных и региональных связей принять 

участие в планируемом совещании по электронному документообороту на 
транспортировку древесины. 

Выступил: 
12. Гурдин Ю.М. подвел итоги заседания Совета. 
Решили: 
- Утвердить План мероприятий по развитию экспорта на 2022 год. 

Заместитель Губернатора Томской области 
по инвестиционной политике 
и имущественным отношениям -
заместитель председателя Совета по 
развитию экспорта в Томской области у 

Начальник Департамента международных 
и региональных связей Администрации 
Томской области -
секретарь Совета по развитию экспорта в 
Томской области 

Ю.М. Гурдин 
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